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Юбилей 

В феврале отмечает юбилей Мальцева Т.А. Татьяна Арка
дье.вна родилась в д. Заречье Мстиславского района. В 
1980 г. окончила Климовичский техникум, в 1991-м-Ви
тебский ветинститут. Работала в совхозе "Мстиславский" 
Мстиславского района веттехником, бригадиром комп
лексной бригады, ветврачом, главным ветврачом совхоза. 

С 1993 года в райветстанции: заместитель главного вете

ринарного врача, а с июня 1999-го-и. о. главного ветврача 
u 

раиона. 

Муж Сергей Николаевич - также ветеринарный врач, 

работает начальником свиноводческого комплекса колхо

за им. 60 лет БССР. Дочь Ирина - второкурсница Витеб-
u v v 

скои государственнои академии ветеринарнои медицины 

по специальности 11Ветеринарная медицина 11
• Сын Денис 

еще ходит в детсад, но уже мечтает быть доктором, лечить 
собак, кошечек и поросят. 

Пусть то добро, тепло, внимание, забота, чуткость, не
жность, которые вы, Татьяна Аркадьевна, дарите людям, 
никогда не иссякнут в вашей душе. 

Работники Мстиславской райветстанции. 

. Чалавек i яго справа 

, 

Проста 

Макарауна 
Яна лечыць жывёлу вось ужо на працяrу 34 гадоу. 
Ветурач ад Бога, Тамара Макарауна (укалrасе "Сялец" 
Чашнiцкага раёна яе часцей эавуць проста МакараУ,,а) 
нiколi не уяуляла сябе на iншай рабоце. "Ферма-мой 
другi дом,-кажа яна.-Тут праходэiць добрая палова 
жыцця. 1 не толькi майго, эрэшты11• 

Так ужо атрымалася, што сёння у Тамары Макарауны Хацкевiч 
дзве пасады. Працуе яна ветурачом у калгасе "Сялец", 
адначасова i абавязкi заатэхнiка выконвае. Прауда, спадзя-

• 
ецца жанчына, што варыянт так1 часовы. 

-1 трэба адзначыць,-канстатуе старшыня калгаса Вiкенцiй 
Васiльевiч Драбушэускi,-што у Тамары Макарауны 
атрымлiваецца усё годна. Спецыялiст яна вопытны, да таго 
ж-высока,адказнь1. 

Працоуны дэень ветурача-заатэхнiка пачынаецца з ранiшняй 
разнарадкi, дзе выэначаюцца задачы на блiжэйшы час, 
абмяркоуваюцца шляхi вырашэння узнiкшых праблем. За
тым будзённыя клопаты на фермах-у Сяльцах i Падрэзах. 
Трэба паrутарыць з жывёлаводамi, пабываць у кароунiках i 
цялятнlках. Паглядзець, як iдуць справы, пракантраляваць 
раздачу кармоу, адпрауку малака на завод. А там i iншыя 
пытаннl "набягаюць''. То з ачысткай ламяшканняу, то з ра
монтам абсталявання, то цяляты захварзюць. 
-Фермы да зiмы у нас падрыхтаваны няблага,-расказвае 
Тамара Макарауна,-1 радзiльнае а,nдзяленне у парадку. 
Аднак усё ж здараецца, што маленькiя цяляткi пачынаюць 
хварэць. Уплывае на гэта сёлетняя незбалансаванасць кар
млення. Даводзiцца iн'екцыямi падтрымлiваць маладняк, 

пакуль ён, як кажуць, не аклiматызуецца. 
Клапатлiвы гэта nерыяд-аклiматызацыi. 1 для ветурача, i 
для самiх жывёлаводау. Яны стараюцца зрабiць усё неаб
ходнае, каб цяляткi выжылi, раслi здаровымi. Пры першыхжа 
nрыкметах_хваробы Тамара Макарауна уводзiць iм унутры
венна сnецыяльныя солевыя растворы, якiя гатуюць 
спецыялiсты ветлабараторыi. А жывёлаводы, па узгодненасцi 
з ветэрынарам, робяць розныя адвары, якiмj i выпойваюць 
маладняк. 

А колькi клопатау у калгаснага ветурача у перыяд расцёлу 
кароу! lншы раз нават ноччу даводзlцца прыходзiць на ферму. 
Асаблiва, калi бывае падазрэнне на магчымыя складанасцi пры 

.родах-то ЦЯf.lЯ iдзе няправiльна, то паслед не выходзiць. Вась 
тады сумленнасць i вопыт ветурача ратуюць карову i прыплод. 

Нямала было падобнага у практыцы калгаснага ветэрынара за 
трыццаць чатыры гады работы. 
-Не, ветработнiкау у нашай сям'i не было,-адказвае на 
маё пытанне Тамара Макарауна,-а я вось, чамусьцi, выбра
ла менавiта гэту прафесiю. Закончыушы lванаускую 
васьмiгодку, паступiла у Бiгосаускi тэхнiкум. 
У 1966 годзе Тамара Хацкевiч атрымаладыплом ветфельча
ра. Два гады адпрацавала у Лепельскай ветстанцыi, а затым 
вярнулася у родны калгас "Сялец". 3 таго часу i шчыруе тут. 
Давераную справу асвоiла дасканала. Прыйшлi вопыт i 
павага людзей. 1 не толькi сярод жывёлаводау, з якiмi побач 
штодзень. 3 удзячнасцю гавораць пра свайго ветэрынара i 
вяскоуцы. Бо нiкому яна не адмовiла у дапамозе, калi карова 
цi кабан захварэюць. 
Хоць iншы раз i на калгасных фермах так затупаецца, што 
ногi ледзь трымаюць. За усiм жа трзба прасачыць, усё яшчэ 
i яшчэ раз праверыць. У тым лiку пастаянна дбаць i аб тым, 
каб не было устатку ялавых кароу, каб усеяны своечасова 
пакрылiся. Калi ж узнiкае якое падазрэнне, своечасова 

выклiкаць спецыялiста з райплемстанцыi . Вась i сёння Тама
ра Макарауна чакае прыезду адтуль У ладзiмiра Дзмiтрыевlча 
Марчонка-занальнага ветурача, каб разам зрабiць кант
рольную праверку некалькiх кароу. 

А. ХРАПСКI. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.). 

не только, болезней. 
Кое-где присматриваются, прицениваются к 
новым вакцинам, в "Красной звезде'' их приме
няют. Два года как используется "Нарвак", на
пример, "московская" дnя профилактики рес
пираторных заболеваний. С целью профилак
тики обрабатывается скот в сухостойный пери
од. Новорожденные телята !1Од особым контро
лем также. Отсюда-результат. Хозяйство где 
только не побеждало-и на районном уровне в 
соревновании, и на областном, и даже на рес
публиканском. Семинаримтутчастенько. Опыт 
достоевцы не держат за семью замками, делят· 

ся им охотно. 

А. Гукасян: 
-Одно из лучших хозяйств у нас возглавляет 
Сергей Степанович Коновальчик! Показатели 
также весьма приличные. Выход телят на 100 
коров-95. На корову доят по 215 тысячи кило
граммов молока. Растениеводство развито. 
О ветслужбе. Ею руководит Дмитрий Павлович 
Боровик. Более 15 лет верой и правдой служит 
на этом посту. У них есть все: от кадров до 
ветаптеки. Аптека хорошо оборудована. Ис
пользуются новейшие методы лечения и про
филактики. Часто применяется сыворотка. Об 
аэрозольном методе говорилось. Он и тут на 
вооружении. 

Корр. : 
-До лучших образцов, о которых вы только что 
рассказали, многим хозяйствам топать да то
пать. Корень бед, п0-видимому, не в после
днюю очередь таится и в воспроизводстве 

стада. Если нет порядка, нет четкого зоовете· 
ринарного контроля-nохвастаться нечем бу
дет. Интересно, а как у вас поставлен контроль 
за воспроизводством стада. 

Н. Балюк: 
~ложнейшая работа. требующая и времени, 
и средств, и физических затрат. Если в хозяй
стве обходятсядом0рощенными бычками-сор
нячками, жалеют средств на закупку племен

ных быков-производителей, то плохое семя не 
даст желанных всходов. 

Воспроизводством занимаемся всерьез. Со
здана районная группа по воспроизводству. В 
нее ВХОДЯТ ветврач-rnнеколог райветстанции, 
зоотехник по племучету управления сельского 

хозяйства и зоотехник с райплемстанции. Г руп
па весьма мобильна, 2-3 раза выезжает в 
хозяйства, где оказывает специалистам по
мощь на месте, выявляет и лечит животных с 

нарушенными фуНкЦИями воспроизводства. Это 
дает положительный результат. 
Проблемы? Их немало, естественно, любом 
деле. Ну медикаменты, например. Голод на них 
огромный. Выделялись средства из местного 
бюджета на приобретение лекарства, которое 
отдано группе по воспроизводству, призван

ной помочь эффективно и оперативно больным 
животным. 

Будь даже семи пядей во лбу члены районной 
группы по воспроизводству не в состоянии 

подменить специалистов хозяйств , коим также 
работы хватает. Во всех хозяйствах действуют 
группы по воспроизводству, в состав которых 

входят ветврач, ветфельдшер, а также зоотех
ники, осеминаторы. Правда, замечу, что пре
стиж ветврача-rnнеколога, увы, не очень велик. 

Во-первых, не все из них имеют достаточный 
опыт и желание работать как надо. Во-вторых, 
хлопотна эта должность возиться со скотом. 

В-третьих, зарплата не может прельщать. Но, 
тем не менее, коль взялся за гуж, как говорится, 

не ссьu~айся на10, что не дюж. Благо стараемся 
помочь в овладении знаниями, организуя учебу 
дnя зооветспециалистов. Сейчас у нас из 19 
хозяйств в 10 имеются врачи-rnнекологи, а 
там, где их нет-эту работу исполняют главные 
ветврачи. То есть, вне контроля дело не остает
ся. 

С. Борознов: 
-Контроль здесь нужен, как воздух. Николай 
Демьянович прав. За технолоrnей. За ка.о.оо
вым обеспечением. За сроками. За всем бук
вально. Говоря о составляющихуспеха, нельзя 
не сказать хотя бытезисно о причинах, которые 
влияют на воспроизводство. Они не новы, из
вестны давно. Но". Если скот недокормлен, о 
каком здоровом потомстве можно вести речь. 

А ведь это сплошь и рядом. В эту зимовку, 
архитрудную, район вошел с большим дефици
том кормов. Трудности и с воспроизводством 
будут неизбежны. 
Многому предстоит еще научиться. Осемене
ние коров идет, в основном, мано-цервикаль

ным способом. А прогрессивнее все-таки рек
то-цервикальный. Значит надо осваивать то, 
что сулит больший выйгрыш. Чем и озадачены, 
озабочены. Не сбрасываем со счетов плановую 
rnнекологическую диспансеризацию. Ее недо
статочно пропагандировать надо осуществ

лять. Опять же под нашим контролем. 

• 
• 

А. Гукасян: 
-Внимательно выслушал своих уважаемых кол
лег. Готов подписаться под каждь1м словом и 
Николая Демьяновича, и Святослава Леонидови
ча. Да, многое зависит от рай0нной группы по 
воспроизводству. Ее специалисты выезжают на 
места, помогают в организации так называемого 

сервис-периода: от растела коровы до установле

ния новой стельности. Тут и диагностика тебе, и 
обследование животных. Тут и возможность про
следить, как выполнены предписания, ~нные 
ранее. 

Но, я разделяю точку зрения Николая ДеrУlьянови
ча, основная работа на плечах специалистов хо
зяйства. Они должны быть кровно заинтересова
ны в улучшении стада, работать, не ожидая, что 

~ 

вот приедет группа из раиона и все уладит-утря-

сет. Ничего подобного. И самим надо вертеться, 
ой как крутиться. А для этого, по-видимому, надо 
продумать систему стимулирования труда специ

алистов. Не жалко поощрить того, кто этого заслу
жит. 

Проблем сколько, полной горстью их высыпать 
можно на газетную страницу. Тут и зарплата, и 
дефициr кадрое 11а местах в районе, например 
всего 4 врача-гинеколога. Попробуй охвати такой 
объем работы. В январе пришлось создать еще 
два звена по воспроизводству. В помощь хозяй
ствам. По два ветврача в каждом и по два зоотех
ника. Как пойдет дело, посмотрим. 
Н. Балюк: 
-8 продолжение темы, начатой Ашотом Хорено
вичем. Как ни банально, по-ре1Роградски прозву
ЧИТ--i<адры действительно решают все. Или во 
всяком случае должны решать все. А чтобы бьu~о 
на кого положиты;;я, кому доверять ответственные 

посты, надо хорошенько подУМаТЬ о зарплате 

ветврача. Извините, она сейчас, мягко говоря , не 
стимулирует труд. 

С. Барознов: 
-А на одном энтузиазме трудно вытяrnвать от
расль. 

А. Гукасян: 
-Не обижу, полагаю, уважаемого молодого кан
дидата ветеринарных наук: не то что l'РУдно-

невозможно. Невозможно. Поверь те моему опы
ту. 

Н. Балюк: 
-Не обязателен опыт. Доста1очно простого '{lf
тья . А мы все заладили и дудим: поднять престиж 
профессии лекаря человечества. Да, надо подни
мать престиж и авторитет врача, пускай и скотско
го, как кто-то тут сказал. Не только рублем, но и 
разрешением других неотъемлемых проблем. 
Жилья, например. Где оно, жилье дnя животново
да, свободно нынче? А вы хотите, чтобы новоиспе
ченный специалист работал за гроши и скитался 
по частным углам в деревне? Ой ли. Не надо 
тешить себя иллюзиями. 
А. Гукасян: 
-И что-то не видно, чтобы валом валили молодые 
люди в аграрные вузы". 

Хотя занимаемся и агитацией, и вербовкой. А 
ведь самая лучшая агитация 1-1е красивые слова о 

пользе и благородстве профессии. Во сто крат 
эффективнее агитируют за профессию живые 
примеры, условия жизни и работы. Стоит ли об 
этом забывать. 
Н. Балюк: 
-Проблем столько, что голова идет кругом. 
Возьмите частный сектор. Живности в нем хвата
ет. А в состоянии ли мы обеспечить этот скот всем 
необходимым? Нет. Да и нет жел~ния иногда кое 
у кого. Почему? Нет стимула, нет материального 
вознаграждения соответствующего. И нечего это 
утаивать. Если не хватает медикаментов на кол-

~ 

хозныи скот, то откуда возьмутся лекарства на 

'l<ИВОТl:IЫХ, которые содержатся на домашних фер
мах. Хоть как-то могли бы улучшить обслуживание 
скота в частных подворьях упраздненные ветуча

стки. Они ближе всего к людям, знают, кому какая 
помощь нужна. Постараемся восстановить их. 
Не могу не замолвить слово о материально-техни- _ 
ческой базе ветучреждений. Возьмите нашу рай
онную лабораторию. Ее справедnиво критикуем 
за слабое участие в ,циагностике новых бактери
альных, вирусных заболеваний. А с другой сторо
ны если посмотреть. Чем диагностировать? Г осу
дарство идет на создание при областном отделе 
ветеринарии ветстанций на то, чтобы появились 
зональные лаборатории. А насколько оправданы 
эти шarn? А не лоrnчнее ли, не проще ли оснастить 
всем необходимым для диагностики всех болез
ней районные лаборатории. Ведь сколько сэконо
мится средств на транспорт, на бензин, на оплату 
труда. 

С. Борознов: 
-Та же головная боль и у меня, Николай Демья
нович. Официально наша райветлаборатория зак
рыта дnя эксплуатации. До мая разрешено рабо
тать, а дальше". 

В Заславле есть участковая ветлечебница. Скаже
те, хорошо.Да, неплохо. Другое неважно-ютится 
лечебница в вагончике необогреваемом. Я никого 
не виню, не упрекаю. Просто констатирую и ду-
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маю, как скорее, как лучше закрыть эти узкие 

места. 

А. Гукасян: 
-Найдите мне главного ветврача района, ко
торый бы, положа руку на сердце, сказал: "Б11>ат
цы, у меня все в ажуре. Живем, как у Бога за 
пазухой" . Не найдете, и не пытайтесь искать. Я 
тоже, как и Святослав Леонидович, никого не 
критикую и не разношу. Оттого, что пошумишь 
или пожалуешься, средств не прибавится. Но 
думать надо, как одна единственная на весь 

район участковая ветлечебница справляется 
со своими обязанностями, нуждаясь то в од
ном, то в другом, т0 в третьем. 

С. Борознов: 
-Крепенько задуматься всем надо. Да и с нас 
ответственности никто не снимал, мы от нее 

сами себя никогда не освобождали. Раз уж 
впряглись в воз, надо тащить его. 

А. Гукасян: 
-Надеждь1 должны питать не только юношей, 
но и людей при портфелях. Я так понимаю. 
Корр.: 
-У вас одна общая альма-матер-Витебская 
ордена "Знак Почета" государственная акаде
мия ветеринарной ~1едицины. Здесь вы учи
лись, росли, мужали. Здесь вы довооружаетесь 
сегодня нановые знания. Можно ли предполо
жить, что, став рангом повыше, прежний (в 
вашу студенческую бытность) ветеринарный 
институт сможет эффективнее помочь воспи
танникам. 

Н. Балюк:: 
-Да он уже помогает. И еще как. Благодаря 
живому t-.Jнтакту с учеными ВГАВМ нам многое 
удается . Наука и практика должны идти в одной 
увязке ... 
С. Борознов: 
-".и не сходить с горизонта общественного 
сознания. Только приветствую усилия профес
сорско-преподавательского состава помогать 

нам, руководителям разных уровней АПК, в 
овладении современными знаниями. Вот вам 
пример свежий. Лекции, которые нам читаются 
на ФПК, насыщенные, с осмыслением опыта 
практической работы. Очень ценю лекции про
фессора Владимира Васильевича Максимови
ча. Т алько что выступил перед нами Константин 
ДМитриевич Валюшкин, руководитель кафед
ры акушерства. Богатейший материал препод
несен. Спасибо ученым. Они поддержат нас, в 
их лице мь1 в11дим опору надежную. Это прида
ет дополнительные силы. Связь с родным ву
зом-таже пуповина, которая не обрывается со 
временем. Она будет до тех пор, пока жива в 
каждом их нас потребность в самосовершен
ствовании, пока живо понимание, что за наши

ми знаниями есть еще океан неизвестных. 

Рад, что такие ученые в альма-матер. Глубоко 
признателен заведующему кафедрой внуrрен
них незаразных болезней Ивану Матвеевичу 
Карnутю, профессору, члену-корреспонденту 
Академии аграрных наук Республики Беларусь. 
Он мой научный руководитель. 
А. Гукасян: 
-Прости, Святослав Леонидович, Иван Матве
евич и к моей судьбе причасте11 был кпасс
ным руководителем, когда я учился в ветери

нарном инсТV1туте. 

С. Борознов: 
-Всех, конечно, не перечислить. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить всех сотрудников 
кафедры внутренних незаразных болезней, на 
которой выполнял научную работу, лично Сев
рюка Иосифа Збигниевича, нынче он прорек
тор по научной работе. Доцента кафедры Ген
надия Филипповича Макаревича отмечу. 
А. Гукасян: 
-Пользой несомненной обернется время, ко
торое мы провели на курсах повышения квали

фикации. Да, лекции упомянуть1х выше ученых 
глубоки, современны, актуальны очень. Я бы 
назвал еще выступления перед нами ректора 

ВГАВМ Антона Ивановича Ятусевича (ученый 
не нуждается, думаю, в аттестации}. Семена 
Семеновича Абрамова, в недалеком прошлом 
проректора, а нынче профессора кафедры те
рапии академии. Благодарен Прудникову, Ка
расеву. Ученые с именами, доброжелательные 
исWJючительно. Подбор преподавателей на ФПК 
безупречен. 
Н. Балюк: 
-Я начинал разговор, я его, наверное, и за
вершу. Польза от общения с преподавателями 
здесь, в стенах родной альма матер, огромная. 
Дай Бог реализовать сполна все, чему мы 
научились здесь, что освежили в памяти, при

обрели, "загрузить себя как можно полнее". 
Ведь никто из нас не привык идти налегке. 
Корр.: 
А мне остается поблагодарить вас, дoporne 
друзья, за участие в разговоре, пожелать вам 

удачи во всех делах. 

Записал М. ПРИГОЖИЙ, 
корр. "Ветеринарной газеты". 
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ЧЕНИЕ И ПРОФИ ПРИ СТИТЕ КОРОВ 
Мастит коров достаточно широко распространен во многих странах мира, что заставляет специалистов больше внимания уделять 
совершенствованию лечении и профилактики при этой болезни. К сожалению, в значительной части имеющихсв публикаций итоги 
экспериментов не обработаны биометрически и, следовательно, не имеют объективной оценки. 

Наиболее часто изучают эффективность лече

ния коров при мастите во время лактации. А. М. 

Деребин и соавт. для лечения животных при 
катаральном мастите использовали виватон. Пре

парат обильно наносили на кожу вымени рукой 
или распылителем 2-3 раза в день после дое
ния, избегая попадания на поврежденные участ
ки. Затем вымя 5-10 мин. массажировали. По 
мере впитывания виватона обработку повторя
ли . В качестве базового препарата брали масти
цид, который применяли согласно наставлению. 

Сравнивая полученные показатели с помощью 

критерия хи-квадрат, установили достоверную 

разницу (Р<О,01 ), что подтверждает преимуще
ство виватона. При лечении этими же препарата

ми коров с серозно-катаральным маститом пре

имущество виватона не выявили (Р<О,05). 

В. Г . Москалев и соавт. при остром катаральном 
мастите кожу пораженных долей вымени обра
батывали хлорэтилом в дозе 1 О мл 1 раз в сутки 
на протяжении 4 дней. При этом выздоровело 
94,4% коров. Сравнение проводили с ежеднев
ной блокадой по Б. А. Башкирову в сочетании с 

частым сдаиванием и блокадой по Д. Д. Логвино
ву с внутримышечным введением 25 ЕД оксито
цина (эффективностьлечения была соответствен
но 87,5 и 81,2%). Оценка результатов по крите
рию Фишера не выявила преимущества какого

либо из перечисленных приемов. Однако приме
нение хлорэтила более простой способ лечения. 
При гнойно-катаральном мастите М. П. Рязанс

кий и Ю. Н. Полянцев одной группе коров (п=20) 
внутрицистернально вводили по 1 О мл мастиса
на А с интервалом 24 ч, а другой (n=20)-на кожу 
пораженных долей наносили йодвисмутсульфа-

у 

мид на полимерной основе (ПИИВС) по 15 мл с 
интервалом 49 ч (выздоровело соответственно 
19 и 20 голов). С помощью критерия хи-кваДрат 
достоверной разницы между группами (Р>О,05) 
не выявили. Однако во второй группе лечебные 

процедуры проводились реже, что, безусловно, 
более удобно для ветеринарного специалиста. 

В. И. Рубцов при серозном и катаральном мас

тите одним животным после дойки внутрицис
тернально вводил 10%-ный раствор ихтиола в 

дозе 20 мл 2 раза в сутки, а другим-раствор 

неомицина, содержащий 300 тыс. ЕД препарата. 
При сравнении количества выздоровевших коров с 

помощью критерия хи-квадрат достоверного раз

личия (Р<О,05) между ними не обнаружили. Лечеб

ная эффективность обоих препаратов была одина
ковой. Однако введение ихтиола обходится намно

го дешевле. Е. А. Александрова и 3. Н. Шарипова 
рекомендуют 10%-ный раствор ихтиола приме
нять в сочетании с новокаиновыми блокадами 

вымени коров. 

Для лечения коров А. А. Воробьев и В. А. Париков 
использовали фуравит в дозе 1 О мл 2 раза в сутки 
внутривымянно и мастицид (еыздоровело соот

ветственно 83,7 и 65,9% животных). Сравнение 
этих показателей по критерию Фишера показало 
наличие достоверной разницы (Р<О,001), что под
тверждает преимущество фуравита. 

Эффективноеть маста-30 (внутрицистерально в 
дозе 10 мл после вечерней дойки; n=б) и масти

сана А (согласно наставлению; n=6) для лечения -при гноино-катаральном мастите коров изучал 

Н. И. Полянцев. Препараты вводили до выздо

ровления (соответственно 6 и 5 голов) . При 
у 

оценке этих показателеи с помощью критерия 
у 

хиквадрат достовернои разницы между группа-

ми (Р>О,05) не выявили. Следует обратить вни
мание лиШь на то, что после назначения маста-
30 коровы в среднем излечивались через 4 сут .. 
а мастисана-А-через 5,2 сут. К сожалению, 
автор не провел биометрическую обработку дли
тельности лечения, поэтому нельзя объективно 

судить об эффективности использованных пре

паратов . 

А. Г. Самоделкин и И. И. Балковой для лечения' 

первой группы коров применяли УВЧ 2 раза в 
сутки по 5 мин., при этом использовали ЛПДА-2 
УВЧ; дополнительно для второй-внутривымян

но мастицид; для третьей-блокаду вымени до Д. 
Д. Логвинову (выздоровело соответственно 83,3, 
83,3 и 91,7% ЖИВОТНЫХ). с помощью критерия 
Фf'!шера достоверной разницы между исследуе
мыми вариантами (Р>О,05) не регистрировали. 
Следовательно, нет смысла усложнять и повы

шать затраты на лечение. Облучение вымени 
УВЧ-экологически чистый прием, при назначе
нии противомикробных средств молоко , как пра-

вило, бракуют. 

Эффективность иммозима (n=15) и неомаста
эрозоля (n=15) для лечения коров при хрони-

у 

ческам гноино-катаральном мастите сравни-

вал Ю. В. Зудилин. Выздоровело соответствен

но 6 и 2 головы. С помощью критерия хи
квадрат достоверной разницы по числу выздо
ровевших животных (Р>О,05) не выявили. По

этому заключение автора, что более эффе~ 
тивным является иммозим, ошибочно. 
Последние годы особое внимание уде11яют 

лечению коров , больных маститом, в сухостой
ный период. При этом отмечеют отклонения !3 
течение родов и появление различных болез-

у -неи половых органов в послеродовои период. 

В. И. Слободяник и В. Г. Зилькевич проследили 
взаимосвязь патологических процессов в мо-

- у 
лочыои железе и органах половои системы . 

После выявления мастита в период запуска 

животных лечили мастисаном Е (с учетом высо

кой чувствительности выделенной микрофлоры 
к эритромицину). В результате у этих коров 

патологию родов и послеродового периода не 

наблюдали, а у конт~ольных-в 46,2% случаев 
(Р<О,001 ). Число телят с желудочно-кишечными 
болезнями, родившихся от леченных животных, 
было достоверно меньше (Р<О, 05), чем от боль-

у у 

ных маститом в сухостоиныи период. 

При катаральном и гнойно-катаральном мас
тите коров в сухостойный период Н. И. Полян
цев и Л. Г. Подкуйко сравнивали эффектив

ность аппликации на кожу пораженных четвер

тей вымени йодвисмутсульфамида на поли

мерной основе (ГИВС) и внутрицистернально
го введения мастицида. Лечебные процедуры 
повторяли через каждые 48 ч. в среднем на 
протяжении 8 дней. Выздоровело соответствен
но 100 и 96,9% животнь1х. При оценке показа
телей по критерию Фишера достоверной разни

цы между препаратами (Р>О,05) не установили. 

М. МИРОЛЮБОВ1 
О. ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, 

Казанская государственная 

академия ветеринарной медицины. 

("Ветеринария", № 10/99 г.). 
(Окончание следует). 
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Трагедия 

Коняга насмерть 

загрызла своего хозяина 
Домашняя лошадь вдруг насмерть заг
рызла своего хозяина. Эта трагедия 

случилась в деревне Мокровичи Белы

ничского района. Утром хозяин , как 
обычно, пошел в сарай подкинуть в ее 
кормушку сена. И задержался надолго. 

Жена забеспокоилась и пошла прове
рить, что случилось. Она увидела ле
жащим на полу сарая мертвого мужа с 

посиневшим от ударов лицом и со сле

дами кровавых уксусов. 

Желание укусить человека эта лошадь 
• 

проявляла и раньше. В минувшем году 

она поранила хозяину руку. Соседи еще 

шутили: не лошадь, а собака, так и норо
вит угрызнуть. На этот раз коняга не 

пожалела своего хозяина. хотя тот взял 

ее пять лет тому назад еще жеребенком. 

Н . НАЗАРОВИЧ. 

От электрического 

тока погиб скот 
На 36 коров уменьшилось стадо кол-

у 

лективного сельскохозяиственного 

объединения "Колос" Каменецкого рай

она в результате происшествия, слу

чившегося недавно. 

Как стало известно корреспонденту 
БЕЛТА, причиной гибели животных на 
молочнотоварной ферме деревни Ро

бинка стали неисправности в электро

оборудовании. Оголенный электропро

вод попал на железную стойку, что и 
привело к печальным последствиям. 

Кстати , несколькими днями раньше по 
подобным причинам погибли 16 нете
лей и 4 теленка в колхозе "Парижская 
коммуна" Ганцевичского района. Эти 

факты, а также ситуация с состоянием 

электрооборудования в животноводчес
кой отрасли в целом, которое во мно
гих местах пришло в негодность, де

тально рассмотрены 7 февраля на со
вещании в Брестском облисполкоме. 

БЕЛТА. 

К сведению 
рекламодателеи -

БРИКЕТЫ СОЛЕВЫЕ С МИНЕРАЛЬНЫМИ ДОБАВКАМИ 
Разработаны брикеты Белорусским НИИ экспериментальной 

ветеринарии им. С. Н. Вышелесского для профилактики и 

лечения болезней минеральной недостаточности и нарушения 

обмена веществ. 

Применение солеминеральных брикетов позволяет пgддер

живать нормальный урgвень защитных механизмов. рост. раз

витие молодняка. продуктивность и воспроизводительную спо

собность взрослого скота, а также предупрежnает болезни, 

обусловленные дефицитом натрия. кальция, хлgра. марганца, 

меди. железа и кобальта. 

Брикеты солевые применяют всем возрастным группам 

крупного рогатого скота в виде свободной минеральной 

подкормки-лизуна. Ограничений при применении брике-

тов на продукцию (мясо, молоко) не имеется. . 
Производитель-предприниматель Дрозд В. П. 

НАСТАВЛЕНИЕ 
по применению брикетов солевых с минеральными добавками 

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ 
1.1. Брикет состоит из соли поваренной кормовой (89,80%) извести 
(10%), меди сернокислой (0,08%), железа сернокислого (0,04%), ,..1ар
ганца сернокислого (0,06%) и кобальта хлористого (0,02%), представля
ет собой 0ветло-серого цвета цилиндр плотной консистенции диамет
ром 11О-120 мм, торцы имеют плоскую или слегка вогнутую форму. 
1.2. Солебрикеты фасуют по 10-12 штук в полиэтиленовые или бумаж
ные мешки. При согласии потребителя допускается другая фасовка. 
1.3. Препарат хранят в сухом, защищенном от света месте при темпе
ратуре + 1 О-25°С. Г арантийl'lый срок ХJZ)анения 9 месяцев. 
1.4. При поступлении минеральных веществ в составе солеминерально
го брикета в желудочно-кишечный тракт животных происходит их всасы
вание и включение в обменные процессы, что позволяет пордерживать 

~ 

нормальныи уровень защитно-компенсзторных механизмов, рост, раз-

витие молодняка, продуктивность и воспроизводительную споеобность 
взрослого скота, а также предупреждать болезни, обусловленные дефи
цитом Na, Са, CI, Mn, Cu, Fe и Со. 

2. ПРИМЕНЕНИЕ 
2.1 . Брикеты солевые применяют всем возрастным группам крупного 
рогатого скота в виде свободной минеральной подкормки, при несбалан
сированности рациона животных по минеральным элементам, входящим в 

их состав . 

Стоимость рекламы в 11Ветеринарной газете"-80 
руб. за 1 см2 при первом опубликовании. Стоимость 
вторичной публикации уменьшается на 50%. Каждое 
третье объявление публикуется бесплатно. 
Тел. редакции: 37-37-88; 37-26-60. 

Редакция. 

Эффективное средство борьбы 
С KPblCAIVIИ!!! 

Производим и реализуем автоматические 
ловушки для крыс: 

-отлавливают крыс по несколько штук; 

-не требуют применения отравленных приманок; 
-удобны в работе и долговечны. 

Обращаться по адресу: Республика Беларусь, 225320, 
Барановичский район, д. Лавриновичи, ул. Новая, ЗА. 

2.2. Применение солеминеральных брикетов не вызывает осложнений 
у животных. Ограничений на продукцию (молоко и мясо) не имеется. 
Наставление разработано Белорусским научно-исследовательс-

МП ''Техносервис'' 
Тел. (01634) 3-85-98, 2-96-26, 1-28-51. 
Тел/факс (001634) 2-53-48, 2-59-72. 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: 
Главное управление ветеринарии с Государственной ве
теринарной инспекцией Министерства сельского хозяй
ства и продовольствия Республики Беларусь, Белорусское 
управление Государственного ветеринарного 1-1адзора на 
государственной границе и транспорте, Белорусский на
учно-исследовательский институт экспериментальной ве
теринарии им. С. М. Вышелесского, ПКФ "НИКО'С", ООО 
"Промветсервис" , ООО "Рубикон", ООО "Кинс", ЗАО ''Джем
комерс", ООО "Белбригкоммерц", коллектив редакции. 

Издается с июля 1995 г. 

Распространяется в Республике Беларусь 

ким институтом экспериментальной ветеринарии им. С. Н. Выше
лесскоrо. 

г. Пружаны, Брестской обл. 
Тел ./факс 8-01632-7-18-62 
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